

# *La casa y el imperio*

Globalización y hegemonía local  
de la oligarquía vizcaína altomoderna

Elena Llorente Arribas

eman la zabal zazu



Universidad  
del País Vasco

Euskal Herriko  
Unibertsitatea

# Índice

<b>Índice de cuadros</b> .....	11
<b>Prólogo</b> .....	15
<b>Introducción</b> .....	19
<b>Abreviaturas</b> .....	49

## Primera parte

### IMPERIO Y OCÉANO. CARRERAS Y ENRIQUECIMIENTO DE LA OLIGARQUÍA VIZCAÍNA

<b>Capítulo 1. Del ascenso a la divergencia. Dos modelos de trayectoria familiar (hasta c. 1640)</b> .....	53
1.1. La herencia de la Edad Media .....	55
Los comercios de hierro y lana. Raíces de las carreras .....	55
Hidalgos y súbditos del rey o el estatus sociojurídico .....	62
1.2. El despegue en la monarquía y el Atlántico (hasta fin del siglo XVI) ..	70
Entre el Nervión y Europa. La lana de los Echávarri y Barco, el hierro de los Salazar .....	70
El abasto de hierro a América y la Corona. La explosión de los elorrianos .....	79
El <i>cursus honorum</i> . Una tímida incorporación vizcaína .....	88
1.3. Tiempo de cambios. Dos modelos de carrera (hasta c. 1640) .....	97
La recesión del comercio con el norte. Retiradas y adaptaciones en el Nervión .....	97
Vuelco mercantil al Imperio. Continuidad y reorientación en Eloorrio, Lequeitio y Bilbao .....	104
Militares, agentes y burócratas. Una escalada moderada .....	114

<b>Capítulo 2. Grandes medras y retrocesos: la extremación de los modelos (hasta c. 1720)</b> . . . . .	127
2.1. Los años de Carlos II, fuertes ascensos y repliegues . . . . .	128
La reanimación del comercio lanero. Rupturas y continuidades de la élite del Nervión . . . . .	128
La consolidación en el mercado colonial. Sobre elorrianos y lequeitianos . . . . .	132
Los cuadros medios de la Corona y la polarización de las evoluciones. . . . .	141
2.2. El legado Austria durante la sucesión. La afirmación de los modelos . . . . .	155
Los negocios en el comercio colonial y la economía de guerra. . . . .	155
El ejército y la administración de Felipe V . . . . .	161
<b>Capítulo 3. Invertir y conservar, la capitalización material de los linajes</b> . . . . .	169
3.1. El patrimonio de los parientes mayores y banderizos . . . . .	171
3.2. Solares y alcobas. Evolución de los muebles e inmuebles. . . . .	174
Fundar, comprar y construir. Efectos del gran comercio en las comunidades locales . . . . .	174
El peso de la herencia y la dote . . . . .	197
3.3. Una inversión de futuro. Economías rentistas y carreras . . . . .	205
Prestamistas y arrendatarios. El gran acopio rentista de la élite mercantil . . . . .	205
Patrimonios domésticos y trayectorias a escala imperio, tres modelos de evolución . . . . .	214

## Segunda parte

### CAPITAL SOCIAL Y HEGEMONÍA LOCAL DE LA OLIGARQUÍA VIZCAÍNA

<b>Capítulo 4. De alianzas y desavenencias. Las relaciones sociales de la élite</b> . . . . .	225
4.1. Confianzas, intereses y afecto. La red de alianzas y los modelos de hegemonía . . . . .	228
La familia hidalga vasca . . . . .	228
La casa de comercio y la «casa política». . . . .	234
Hijos naturales y parentela colateral . . . . .	245
Los círculos de amistades: vascos, extranjeros, castellanos . . . . .	252
Patrones y bases clientelares. La identidad poliédrica de la oligarquía . . . . .	260
Los lazos más débiles: vendedores, transportistas, agentes y otros «desconocidos» . . . . .	273
4.2. La alianza puesta a prueba. Conflicto entre parientes . . . . .	275

<b>Capítulo 5. Fama y poder en la comunidad, un entorno de homologación</b>	<b>285</b>
5.1. El concejo y la Iglesia. Endogamia y convergencia de las trayectorias .	288
Un modelo no muy nuevo: la oligarquización hasta 1600 . . . . .	288
La consolidación de la oligarquía local (hasta 1640) . . . . .	306
El ascenso al Señorío: juntas, regimientos y agencias (hasta 1640) . .	315
Enrocamiento y reducción de la élite local (hasta inicios siglo XVIII) . . .	319
El esplendor foral: las instituciones del Señorío como pivote (hasta inicios siglo XVIII) . . . . .	328
5.2. El ceremonial público, exhibir para socializar . . . . .	333
Morir en paz y vivir en la memoria: enterramientos y misas . . . . .	333
Fuertes mecenazgos y grandes fundaciones . . . . .	342
La caridad de la oligarquía . . . . .	346
Grandes desfiles y otras pompas públicas . . . . .	350
<b>Capítulo 6. Tensión en la comunidad. Conflictividad y hegemonías. . . . .</b>	<b>355</b>
6.1. Los conflictos y la trayectoria política . . . . .	356
Violencia y transición de la Edad Media en Portugaleta . . . . .	356
La competición en los regimientos y las iglesias . . . . .	362
6.2. Pleitos mercantiles. Una élite defraudadora y contrabandista . . . . .	370
<b>Capítulo 7. Cultura y cosmovisión, la identidad común de una oligarquía</b>	<b>385</b>
7.1. La educación y la red social, evoluciones alternativas. . . . .	387
La formación del negociante, ¿cómo llevar la casa de comercio? . . . .	387
Formación media, universidad y colocación . . . . .	395
Las bibliotecas del indiano y el cortesano . . . . .	415
7.2. El ideal del buen vasco, en cuerpo y conciencia . . . . .	419
El gusto por el lujo y la nueva moda, una distinción relativa . . . . .	419
La devoción de los vizcaínos . . . . .	424
«Hijodalgo rico de buena fama» y «don»: el ideal de nobleza . . . . .	429
<b>Conclusiones . . . . .</b>	<b>445</b>
<b>Apéndices . . . . .</b>	<b>475</b>
Apéndices 1. Árboles genealógicos . . . . .	477
A - Árboles de Elorrio: 1 . . . . .	481
A - Árboles de Elorrio: 2 . . . . .	482
A - Árboles de Elorrio: 3 . . . . .	483
B - Árboles de Portugaleta: 1 . . . . .	484
B - Árboles de Portugaleta: 2 . . . . .	485
C - Árboles de Bilbao: 1 (familia del Barco) . . . . .	486
C - Árboles de Bilbao: 2 (familia Echávarri) . . . . .	487
D - Árbol de Lequeitio . . . . .	488

Apéndices 2. Tablas de cargos .....	489
A - Cargos políticos, judiciales y administrativos en las localidades y en el Señorío: 1-Elorrio, 2-Portugalete, 3-Bilbao, 4-Lequeitio. ....	489
B - Cargos políticos, judiciales y administrativos a nivel de monarquía y fuera del Señorío: 1- Elorrio, 2-Portugalete, 3-Bilbao, 4-Lequeitio. ....	502
C - Cargos militares en las localidades y en el Señorío: 1-Portugalete, 2-Bilbao .....	505
D - Cargos militares a nivel de monarquía y fuera del Señorío: 1-Elorrio, 2-Portugalete, 3-Lequeitio. ....	506
E - Cargos eclesiásticos y religiosos en las localidades y en el Señorío: 1-Elorrio, 2-Portugalete, 3-Bilbao, 4-Lequeitio .....	509
F - Cargos eclesiásticos y religiosos a nivel de monarquía y fuera del Señorío: 1-Elorrio, 2-Portugalete, 3-Lequeitio. ....	514
Apéndices 3. Inventarios de muebles e inmuebles y caballeros de órdenes militares .....	515
A - Libros en Elorrio y Bilbao. Relaciones mayores o significativas: 1-Elorrio, 2-Bilbao, 3-Libros y otros objetos y papeles «científicos», Lequeitio (fragmento) .....	515
B - Inventarios de bienes materiales y rentas de Elorrio, Portugalete, Bilbao y Lequeitio. Relaciones mayores o significativas: 1-Elorrio, bienes materiales; 2-Portugalete, bienes materiales; 3-Bilbao, bienes materiales; 4-Lequeitio, bienes materiales. 5-Inmuebles comprados o de nueva construcción en las localidades 6-Elorrio, rentas; 7-Portugalete, rentas; 8-Bilbao, rentas; 9-Lequeitio, rentas .....	517
C - Caballeros de órdenes militares: 1-Elorrio, 2-Portugalete, 3-Bilbao, 4-Lequeitio .....	550
<b>Fuentes, bibliografía e información en red .....</b>	<b>553</b>
<b>Índice onomástico. ....</b>	<b>589</b>

## **Prólogo**

### **Casa e Imperio: Una historia global conectada**

Elena Llorente nos ofrece un libro valioso. En la primera parte observa las trayectorias divergentes de una serie de familias de la oligarquía mercantil vizcaína en la larga duración, desde la herencia de la Edad Media hasta comienzos del siglo XVIII. En la segunda, analiza su perfil social y cultural: su capital relacional, sus solidaridades y conflictos, su posición en la comunidad, la conexión entre los recursos globales y la construcción de hegemonías locales, sus valores, educación y rasgos culturales.

Los resultados se apoyan en un importante trabajo de investigación, como muestra la diversidad y abundancia de las fuentes documentales empleadas y la amplia bibliografía que maneja. Metodológicamente, su análisis de la evolución de esta oligarquía mercantil se sustenta en una difícil y muy meritoria reconstrucción de las genealogías sociales de una serie de familias de grandes comerciantes de cuatro destacadas plazas vizcaínas. Este trabajo minucioso le ha permitido reconstruir el entramado social, económico y político preciso en que se situaban los múltiples actores de esta Historia en cada momento, en cada coyuntura. Como resultado, la investigación revela las trayectorias de diversas parentelas de la élite mercantil: la evolución en el tiempo de sus actividades, de sus carreras y estrategias, así como de sus comportamientos divergentes en la larga duración.

La principal dificultad de la investigación —y, sin duda, un mérito especialmente destacado— ha sido, justamente, tener que enfrentarse con esa divergencia de trayectorias y comportamientos. En efecto, Elena Llorente no ha partido de una visión general de las sucesivas coyunturas económicas para ir a buscar los ejemplos pertinentes que corroboren esa predeterminación. Tampoco ha seguido la práctica más habitual de centrarse en la trayectoria de una sola familia de comerciantes, con la coherencia, y por tanto la relativa seguridad, que esto procura. Al contrario, la autora, buscando una mayor representatividad, ha partido de una pluralidad de familias de cuatro localidades diferentes, cuyos miembros actuaron en una diversidad de cronologías y de coyunturas.

Este método de reconstruir la historia general a partir de la pluralidad de los actores sociales puso a la autora ante un abanico de contradicciones, di-

similitudes y divergencias, ante una gran complejidad de situaciones, comportamientos y trayectorias. Aquí pasó —y pasamos— por un momento de gran zozobra. Yo llegué a culparme por haber permitido que explorara tanto, tan abiertamente, y eché de menos no haber elegido seguir a una sola familia, con su confortable archivo familiar bien conservado y su correspondencia epistolar.

Sin embargo, la metodología que seguimos en nuestro grupo de investigación (partir de la observación empírica de la pluralidad de acciones e interacciones de los actores sociales para reconstruir, de forma inductiva, sus universos y, a la postre, las categorías analíticas más pertinentes para explicarlos) nos llevó a la solución. Lo que parecía que no encajaba, lo disímil, lo divergente, era, en realidad, una información preciosa que nos hablaba de la pluralidad de esta historia, de la parte de la historia que no vemos cuando transitamos por los raíles de la predeterminación, de una historia que es siempre variable, diferencial, cuajada de contradicciones. De esta vorágine de lo real, Elena Llorente ha hecho la materia prima de su explicación. Gracias a ello, ha podido reconstruir, de forma inductiva, los principales modelos de trayectoria de las familias de comerciantes a lo largo de cuatro coyunturas económicas, de mediados del siglo XVI a comienzos del XVIII: las diferentes dinámicas de ascenso, mantenimiento y declive; los modelos de negocio, con grados de globalización mercantil muy diferentes, y con resultados también diversos en la crisis de las primeras décadas del siglo XVII; la persistencia en el comercio del seiscientos de unas familias, combinando negocios y rentas, o el abandono del mismo por otras, por quiebras o por orientarse hacia las carreras del ejército, la administración real y los honores de la corona; o la capitalización mercantil de la segunda mitad del XVII que, para determinadas familias, conecta con la «hora vizcaína del XVIII».

Situada en la diversidad de coyunturas y de trayectorias, Elena Llorente analiza las transformaciones económicas de estas familias, sus actividades mercantiles, su política matrimonial y patrimonial, la acumulación y conservación del capital, los mecanismos de transmisión del patrimonio, las carreras militares, administrativas y eclesiásticas, los procesos de oligarquización y de desclasamiento, los efectos materiales e inmateriales de estas dinámicas en el país, la política donativa y los mecanismos de construcción de hegemonías locales.

Esta economía fue *Oeconomia*. De ahí el título de Casa e Imperio. La casa mercantil como empresa familiar y las redes de relaciones a escala de imperio y de economía mundo, de las que esta formaba parte y en las que se sustentaba. Los miembros de estas parentelas se movían en las redes globales del imperio y de la economía atlántica. Sin embargo, la casa y la comunidad local fueron siempre el epicentro de sus actividades. Dirigido desde la casa vizcaína, ese comercio global debía servir para elevarla material y simbólicamente. Estas redes de relaciones no solo estuvieron abier-

tas a la globalización temprana, sino que la construyeron y le dieron forma, conectando lo local con lo global, la villa con la monarquía, articulando una intensa economía de vasos comunicantes entre los recursos del imperio y la comunidad local.

*José María Imízcoz Beunza*

Catedrático de Historia Moderna  
Universidad del País Vasco / Euskal Herriko Unibertsitatea

## Introducción

Esta historia comienza hacia 1540 en el Señorío de Vizcaya y termina en la segunda década del siglo XVIII, pero su razón de ser radica a finales del siglo XV en un contexto mucho más amplio y complejo. El mundo conocido por los habitantes de la Corona de Castilla se ensanchó como nunca antes y experimentó transformaciones profundas, tuvo lugar un cruce de cambios a gran escala geográfica. A fin de estudiar estos fenómenos de un modo sistemático, una parte significativa de la historiografía los ha identificado con los conceptos de globalización y transición a la modernidad.

La corriente Historia global o *Global History* ha adquirido mucha relevancia en el siglo XXI, y se fundamenta en muchos sistemas, escuelas y otras interpretaciones preexistentes<sup>1</sup>. Una definición bastante amplia y reciente la describe como aquella que cree superada una historia basada en el Estado-nación y apunta que las transformaciones vienen generadas por complejos intercambios materiales, de ideas y personas que rebasan las fronteras políticas y atraviesan continentes y océanos, en espacios globales<sup>2</sup>. Se han identificado varias fases, una desde 1500 al siglo XVIII que se ha denominado primera globalización o pre-globalización<sup>3</sup>, y Europa fue uno de sus epicentros.

Desde estas fechas tuvo lugar una portentosa expansión económica de los europeos vehiculada por el comercio. El crecimiento y diversificación de las rutas y los flujos de consumo, pecuniarios, de información y humanos de larga distancia afectaron de lleno a las estructuras políticas e incentivaron la

---

<sup>1</sup> TESTOT, Laurent; NOREL, Philippe (dirs.), *Une histoire du monde global*. Editions Sciences Humaines, 2012, pp. 11-14. Como la historia de Braudel, BRAUDEL, Fernand, *El Mediterráneo y el mundo mediterráneo en la época de Felipe II*, vols. 1 y 2, México, Fondo de Cultura Económica, 1953; los sistemas-mundo, WALLERSTEIN, Immanuel, *El moderno sistema mundial*, vol. 1, Siglo XXI, 2010, primera, 1979; la *Atlantic History*, LAMIKIZ GOROSTIAGA, Xabier, *Trade and Trust in the Eighteenth-Century Atlantic World: Spanish Merchants and Their Overseas Networks*, Boydell Press, 2010, p. 20; la escuela de Annales o la historia comparada.

<sup>2</sup> LEVI, Giovanni, «Microhistoria e Historia Global», *Historia Crítica*, n.º 69, 2018, p. 25.

<sup>3</sup> VRIES, Jan de, «The Limits of Globalization in the Early Modern World», *The Economic History Review*, n.º 63, 2010.

constitución de grandes imperios, como el Habsburgo<sup>4</sup>. Este proceso se apoyó en el intercambio entre el universalismo y los particularismos, en expansiones y consecuencias de vuelta en las zonas de origen de las actividades, y en cada una suscitó reacciones dispares<sup>5</sup>. En nuestro caso adoptamos la interpretación de la primera globalización que la comprende como la apertura y expansión de la monarquía hispánica y la economía transoceánica y colonial de comienzos de la Edad Moderna<sup>6</sup>. Se desarrolló una circulación masiva a través del Atlántico y por tierra entre los espacios locales y los centros más activos de América y Europa, y muchos habitantes de la periferia cantábrica participaron y vivieron experiencias de dimensiones globales. Las sociedades de País Vasco, Navarra, Cantabria y, en ciertos aspectos, Asturias inmersas en este fenómeno se desarrollaron con elementos de cohesión importantes.

En este contexto se produjeron procesos de movilidad social prodigiosos, nos situamos en un marco muy fecundo para la construcción de hegemonías sociales o élites y oligarquías<sup>7</sup>, mercantiles y políticas. El tema ocupa un lugar prominente en la historiografía desde hace tres décadas. En la franja cantábrica y País Vasco fue muy notable la constitución de nuevas instituciones y la reestructuración de las existentes, como de grupos humanos con poder en este área y fuera, y la oligarquía comerciante fue una gran protagonista<sup>8</sup>. La evolución de una alta proporción de la élite de estas zonas, sobre todo la vasca, fue vertebrada y propiciada por una calidad excepcional con que contaron muchos individuos: la hidalguía colectiva o universal.

Desde comienzos del siglo XXI se han multiplicado las críticas y debates al planteamiento<sup>9</sup>. Se entienden dos significados de globalidad o historia

<sup>4</sup> STEARNS, Peter N, *Globalization in World History*. Routledge, 2017, pp. 61-62.

<sup>5</sup> RINGROSE, David R, *Imperio y península: ensayos sobre historia económica de España (siglos XVI-XIX)*, Siglo XXI, 1987, pp. 5-6.

<sup>6</sup> IMÍZCOZ BEUNZA, José María, «Entre apertura y “enclavamiento”. Las redes de los navarros en la primera globalización (1512-1833)», *Príncipe de Viana*, año 76, n.º 261, 2015, p. 137.

<sup>7</sup> Tomamos el concepto de élite de Mills: grupo social reducido y relativamente heterogéneo que gozaba de posición social diferenciada, sobre todo por su riqueza y por dominar y dirigir al resto de sociedad, y que tenía el propósito ser duradero a través de un sistema creencial exclusivo y excluyente. MILLS, C. W, *La élite de poder*. México: Fondo de Cultura Económica, 1975, pp. 253-277. Autores actuales matizan que «oligarquía» se refiere al grupo que ejerce poder político. MOLINA PUCHE, Sebastián, «Familia y élite local en la Castilla moderna: conceptualización y balance historiográfico», en HERNÁNDEZ FRANCO, Juan y SOARES DA CUNHA, Mafalda (coords.), *Sociedade, família e poder na Península Ibérica. Elementos para uma História Comparativa/Sociedad, familia y poder en la Península Ibérica. Elementos para una Historia Comparada*, Universidad de Murcia, 2010, pp. 218 y 223-225. Nosotros emplearemos ambos términos porque trabajamos sobre un sector social muy activo en política.

<sup>8</sup> En ocasiones nos referiremos a esta oligarquía como de base o de raíz mercantil.

<sup>9</sup> Se ha cuestionado lo adecuado de aplicar el concepto globalización al periodo que comenzó en el siglo XV, y es cierto que la globalidad de la movilidad tuvo muchas limitaciones. Como la lentitud de las comunicaciones, o el rechazo de las sociedades a imitar y asimilar abiertamente los comportamientos de otras. STEARNS, Peter N, *Globalization...*, p. 84.

global, el ensanchamiento del mundo conocido, y el conocimiento de la totalidad de los hechos históricos, del mayor número de elementos y sus cambios<sup>10</sup>. Y en los últimos años se han puesto de relieve carencias y problemas de esta historia, que ofrecen vías abiertas para la investigación. Desde los años noventa han primado los trabajos de historia segmentada, los estudios de temas y casos desconectados entre sí y, en coherencia, se han impuesto las sincronías en detrimento de las diacronías o procesos de cambio. A su vez lo diacrónico se enfrenta al reto de desbordar marcos temporales reducidos, pues han abundado los estudios con cronologías cortoplacistas<sup>11</sup>. En conexión, se ha criticado el teleologismo de la historia global, su punto de vista interpretativo que explica progresión hasta el triunfo del capitalismo occidental actual, porque reconstruir la historia con este horizonte podría hacer olvidar muchos detalles<sup>12</sup>.

Concretando, se han multiplicado por ejemplo los trabajos sobre dinastías de comerciantes en largas distancias, aunque la mayoría son sectoriales. La investigación sobre las élites sociales del Cantábrico y Navarra ha dado no pocas monografías centradas en una parcela mercantil o institución, una o varias familias, un enclave geográfico o un par de años o decenios. En la última década se han incrementado las investigaciones con enfoque largoplacista pero son minoritarias<sup>13</sup>. Por último, la perspectiva global ha estado más focalizada en emigración y expansión que en las consecuencias en los lugares de origen<sup>14</sup>. Y las que han abordado de forma específica los efectos de retorno en el Cantábrico y Navarra están más centradas en el siglo XVIII que en los precedentes<sup>15</sup>.

El grupo de investigación encabezado por J. M. Imízcoz trabaja a fondo a partir de estas y otras líneas desde hace tres décadas en base a la oligarquía vasca y navarra de los siglos XVI a XIX que circuló por Europa, la monarquía y el Atlántico. Sus propósitos se sintetizan en una propuesta metodológica y conceptual para hacer una historia social con vocación de globalidad<sup>16</sup>. Con-

<sup>10</sup> LEVI, Giovanni, «Microhistoria e...», p. 27.

<sup>11</sup> IMÍZCOZ BEUNZA, José María, «Por una historia global. Aportaciones del análisis relacional a la *Global history*», en IBARRA ROMERO, Antonio; ALCÁNTARA LÓPEZ, Álvaro y JUMAR, Fernando (coords.), *Actores sociales, redes de negocios y corporaciones en Hispanoamérica, siglos XVII-XIX*, Bonilla Artigas, 2018, p. 29.

<sup>12</sup> LEVI, Giovanni, «Microhistoria e...», p. 24.

<sup>13</sup> COBO HERNANDO, María Isabel. *Familia infanzona y nobleza hidalga. El mayorazgo de los «De la Guerra» en el Antiguo Régimen*. Tesis doctoral dirigida por MANTECÓN MOVELLÁN, Tomás Antonio y TRUCHUELO GARCÍA, Susana, Universidad de Cantabria, 2017.

<sup>14</sup> GUERRERO ELECALDE, Rafael, *Las élites vascas en el gobierno de la monarquía borbónica: redes sociales, carreras y hegemonía en el siglo XVIII (1700-1746)*. Tesis doctoral dirigida por IMÍZCOZ BEUNZA, José María, Universidad del País Vasco, 2011, p. 15.

<sup>15</sup> ANGULO MORALES, Alberto y ARAGÓN RUANO, Álvaro (coords.), *Recuperando el Norte. Empresas, capitales y proyectos atlánticos en la economía imperial hispánica*, Universidad del País Vasco, 2016.

<sup>16</sup> IMÍZCOZ BEUNZA, José María, «Entre apertura...», p. 138.

tribuir a obtener un conocimiento de la historia más global o total e integrado o conectado, con mayor atención a los procesos de cambio y el largo plazo, más fiel a la vida real. Tratando de contemplar las diversas dimensiones de la realidad, poliédrica, y poner el acento en las conexiones que las comunicaban. Para evitar modelos deterministas, proponen aplicar un análisis científico que radica en la observación de los hechos. Aunque hasta hoy su atención se ha enfocado en el siglo XVIII<sup>17</sup>. Este grupo se inserta en el encabezado por J. R. Díaz de Durana, que trabaja unos ejes semejantes<sup>18</sup>.

La investigación que presentamos está inscrita en estos proyectos. Nuestros objetivos más generales nacen de este planteamiento y propósitos, y se aplican a un trabajo mucho más acotado y específico. Ningún hombre de la élite mercantil moderna era solo mercader, también era titular de patrimonio, cristiano devoto, padre y amigo, político; el funcionamiento de cada plano dependía del resto, y los contextos y los roles se transformaban con el tiempo. Planteamos proponer un modelo de análisis. Desarrollar un estudio que aporte una visión, entre las muchas posibles, de la movilidad del sector más numeroso de la oligarquía comerciante mayorista y política de Vizcaya y País Vasco, con cargos profesionales y capacidades económicas y mercantiles medianas que comerciaba con hierro y lana en América y el Atlántico europeo<sup>19</sup>. La propuesta observa su evolución de mediados del siglo XVI a la segunda década del XVIII, integra diferentes dimensiones vitales de que dependía su hegemonía y aborda en detalle la expansión y las repercusiones en el área local, el Señorío. Con este objetivo, es sustancial determinar algunos límites del influjo de la globalización en la construcción de esta oligarquía. El fin es extraer conclusiones válidas en alguna medida para la élite con un perfil homólogo de las regiones aledañas del Cantábrico.

En el Atlántico de los siglos XVI y XVII se creó una arena de interacción social, política, económica y cultural<sup>20</sup> con una vigorosa economía comer-

---

<sup>17</sup> IMÍZCOZ BEUNZA, José María; ARTOLA RENEDO, Andoni; ARAMBURUZABALA ORTIZ DE ZÁRATE, Yolanda; BERMEJO MANGAS, Daniel; CHAPARRO SÁINZ, Álvaro; ESTEBAN OCHOA DE ERIBE, Javier; GORRÁIZ GONZALO, Naiara y MADARIAGA ORBEA, Juan, Dossier «Redes sociales, cambio cultural y conflicto en las tierras vascas (XVIII-XIX)», *Historia Social*, n.º 89, 2017. IMÍZCOZ BEUNZA, José María, «Por una...», en IBARRA ROMERO, Antonio; ALCÁNTARA LÓPEZ, Álvaro y JUMAR, Fernando (coords.), *Actores sociales*,..., p. 29.

<sup>18</sup> Grupo Interdisciplinar del Gobierno Vasco, <https://www.ehu.es/es/web/sociedad-poder-cultura/aurkezpena>

<sup>19</sup> En la jerarquía mercantil, en un nivel superior estaba la élite con recursos de producción y distribución mayores y control de grandes capitales humanos y materiales. En Guipúzcoa, algunas familias fueron los Zumárraga de Salinas o Martín de Andoanegui de Alzola (Elgoibar). Por debajo, se encontraba Simón Ibáñez de Alegría, que trajinaba dentro de las fronteras vascas. AZPIAZU ELORZA, José Antonio, *Sociedad y vida social vasca en el siglo XVI. Mercaderes guipuzcoanos*, vol. 1, Fundación Cultural Caja de Guipúzcoa, 1990, pp. 266-268; vol. 2, pp. 169 y 173-175.

<sup>20</sup> ARMITAGE, David, «Three Concepts in Global Perspective», en ARMITAGE, David y BRADDICK, Michael. J, *British Atlantic World*, Palgrave Macmillan, 2002, p. 20.